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Corso di Laurea Magistrale in Architettura del paesaggio

In data 25/01/2023, alle ore 09:00 presso Aula M (SAAF - settore Arboree) presso ED.04 Viale delle Scienze si riunisce il 
Corso di Laurea Magistrale in Architettura del paesaggio per discutere dei seguenti punti all’ordine del giorno:

1) Comunicazioni;
2) Approvazione verbale CCS 15.11.2022;
3) Parere su nulla osta viaggi di studio - Prof. Fici;
4) Istanze Studenti Sistematizzate;
5) Commissione AQ - nomina rappresentante degli studenti;
6) Visite didattiche - Programmazione attività anno 2023;
7) Copertura insegnamenti II semestre AA 2022-23;
8) Relazione valutazione offerta formativa 2022 - CPDS Dipartimento SAAF;
9) Offerta formativa programmata AA 2023-2024;
10) Offerta formativa erogata 2023-2024.

Sono presenti:
• Carollo Francesco Giuseppe
• Dazzi Carmelo
• Di Franco Caterina
• Fici Silvio
• Garofalo Emanuela
• Gristina Luciano
• La Mantia Tommaso
• Leone Manfredi
• Marra Francesco Paolo
• Moncada Alessandra
• Motisi Antonio
• Saeli Manfredi
• Schicchi Rosario
• Todaro Vincenzo
• Tuzzolino Giovanni Francesco

Sono assenti giustificati:
• La Bella Salvatore
• Lo Verde Gabriella

Sono assenti:
• Sciascia Andrea
• Giampino Annalisa
• Maggio Francesco
• Gagliardo Giorgia
• Maniscalco Giuseppe

Il Coordinatore, constatata la regolarità della convocazione ed accertato il raggiungimento del numero legale dichiara aperta 
la seduta alle ore 9:00. Svolge le funzioni di segretario il Prof. Manfredi Leone.
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Comunicazioni

Non vi sono comunicazioni

Firmato da:

Approvazione verbale CCS 15.11.2022

Viene sottoposto ad approvazione il verbale della seduta del 15.11.2022 ed allegato al presente verbale, già trasmesso per
email a tutti i Consiglieri affinchè ne prendessero visione. Non essendo pervenute proposte di modifica o segnalazioni di
errori, il Consiglio approva il verbale all’unanimità.

 

Firmato da:

Parere su nulla osta viaggi di studio - Prof. Fici

Alle ore 9:30 si allontana il Prof. Fici

Il Coordinatore informa il Consiglio che il Prof. Silvio Fici, docente del modulo di "Tassonomia delle specie vegetali" 
nell'ambito del Corso integrato di "Principi agronomici ed elementi di botanica" dovrà svolgere una missione scientifica in
Cambogia dal 2 Marzo  al 9 Aprile 2023 per ricerche di campo ed erbario sul genere Capparis.  Il Coordinatore rileva che
durante tale periodo  il Prof. Fici non sarà impegnato in attività didattiche avendo svolto gli insegnamenti del proprio carico
didattico durante il  primo semestre e non essendo previste sessioni di esami nel periodo di svolgimento della missione. Ai
sensi dell'art. 27, comma 8, del "Regolamento Didattico dell'Ateneo di Palermo" (DR 341/2019), il Coordinatore propone al
Consiglio di esprimere parere favorevole alla richiesta del Prof. Fici. Il Consiglio approva la proposta all'unanimità e seduta
stante.

Alle 9:40 rientra il Prof. Fici.

 

Firmato da:

Istanze Studenti Sistematizzate
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Firmato da:

Commissione AQ - nomina rappresentante degli studenti

La discussione del punto all'OdG è rinviata alla prossima seduta del Consiglio

Firmato da:

Visite didattiche - Programmazione attività anno 2023

E' pervenuta nota del Responsabile amministrativo del Dipartimento SAAF, Dott. G. Rizzuto, con la quale si comunica che al
fine di completare il percorso autorizzativo inerente l'organizzazione delle visite didattiche del Dipartimento, al fine di
ottemperare a quanto disposto all'art. 15 del vigente Regolamento per attività culturali e formative D.R. 3059, prot. n. 76693
del 28.07.2021 con l'adozione della delibera in merito alla programmazione delle visite didattiche che verranno organizzate
nel 2023. Nella stessa nota, si trasmette la tabella di ripartizione delle somme deliberata nella seduta del Consiglio di
Dipartimento n. 21 del 19 dicembre 2022, della quale il Coordinatore dà lettura. Il Consiglio, prende atto che in detta tabella la
somma destinata alle visite didattiche del Corso di Studi, codice progetto: PJ_ATT_DID_VISITE_AP_D13, è pari ad un
importo di € 722,99.

Il Coordinatore, in considerazione dell'entità della somma assegnata ed ai fini di consentire la più ampia partecipazione degli
studenti, propone di utilizzare l'intera somma di € 722,99 per svolgere un'unica escursione nel territorio regionale che risulti di
interesse trasversale a tutti gli insegnamenti del biennio del Corso di Studi. L'escursione avrà la durata di almeno un giorno e
coinvolgerà tutti studenti iscritti nel biennio ed almeno quattro dei docenti del CdS. L'escursione avrà luogo presso il Parco
Archeologico della Valle dei Templi di Agrigento. Il Consiglio, dopo una breve discussione, approva la proposta all'unanimità
e seduta stante.

Firmato da:

Copertura insegnamenti II semestre AA 2022-23

Il Coordinatore informa il Consiglio che con nota del 22.11.2022, il Prof. Carmelo Dazzi comunica che per motivi personali
non potrà svolgere l'insegnamento di "Analisi e Valutazione dei Pedopaesaggi" (6 CFU - AGR/14), nell'ambito del Corso
Integrato "Laboratorio di pianificazione del paesaggio", assicurando al tempo stesso la necessaria copertura da parte di
docenti del settore. Contestualmente è pervenuta disponibilità alla copertura dell'insegnamento in argomento da parte del
Prof. Giuseppe Lo Papa, docente del SSD AGR/14 presso il Dipartimento SAAF.

Nel ringraziare il Prof. Carmelo Dazzi del contributo alla didattica assolto nell'ambito del Corso di Studio e preso atto della
disponibilità pervenuta, il Coordinatore propone al Consiglio di esprimere parere favorevole all'affidamento al Prof. Giuseppe
lo Papa  dell'insegnamento di "Analisi e Valutazione dei Pedopaesaggi" (6 CFU - AGR/14). Il Consiglio approva all'unanimità
e seduta stante.
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Firmato da:

Relazione valutazione offerta formativa 2022 - CPDS Dipartimento SAAF

Nell’avviare la trattazione del punto all’OdG il Coordinatore, anche a nome del Consiglio, esprime un caloroso ringraziamento
per l’estensivo ed impegnativo lavoro svolto dalla CPDS ed in particolare, dai rappresentanti del CdS, Dott Giuseppe
Maniscalco, rappresentante degli studenti e dal Prof. Manfredi Leone, rappresentante dei docenti.

Il Coordinatore illustra al Consiglio gli elementi salienti della relazione della CPDS del Dipartimento SAAF, inviata a tutti i
componenti del Consiglio in previsione della discussione della relazione in argomento al presente punto all’OdG. In sintesi,
nella relazione, nella parte relativa al Corso di Laurea Magistrale in Architettura del paesaggio, si individuano le criticità e le
buone pratiche riscontrate e le proposte azioni di miglioramento. 

Nel rilevare che la CPDS esprime, sulla base degli indicatori relativi alla soddisfazione degli studenti, valutazione generale
positiva della didattica del CdS, con un Indice di Qualità (IQ) mediamente elevato per il corso nel suo complesso e pari a 8,5
di media per la domanda D.12 (Sei complessivamente soddisfatto di come è stato svolto questo insegnamento?) il
Coordinatore invita il Consiglio a prendere atto delle criticità evidenziate nella relazione ed a formulare proposte di intervento
ai fini del miglioramento delle valutazioni del CdS ed alla correzione delle specifiche problematiche emerse.

Con riferimento alle criticità riscontrate, nella sezione sintetica della relazione, si evidenziano le seguenti:

1) Mancata rilevazione dell’opinione degli studenti per alcuni corsi e moduli: se ne riscontrano solo sei dai documenti ricevuti.

2) Persistente necessità di implementazione del coordinamento tra i moduli dei corsi integrati.

3) Conoscenze e competenze pregresse degli studenti non del tutto adeguate rispetto ai contenuti di alcune attività
laboratoriali.

Con riferimento alla criticità n. 1 (Mancata rilevazione dell’opinione degli studenti per alcuni corsi), il Consiglio osserva che la
valutazione andrebbe svolta solo con riferimento agli insegnamenti per i quali è stata possibile la rilevazione, vale a dire per
gli insegnamenti del secondo anno di corso. Gli insegnamenti del primo anno, invece, non devono essere considerati nelle
valutazioni che riguardano il parametro in argomento in ragione del fatto che il numero di studenti iscritti al CdS era inferiore
alla soglia di 5. Il Coordinatore ritiene che, pur non essedo strettamente pertinente alla discussione all'OdG, sia importante
ricordare che nel corrente AA 2022-23 il CdS ha registrato un significativo incremento nel numero di immatricolati e che, in
questo senso, l'esiguo numero di studenti registrato nel corso dell'anno precedente si possa considerare un episodio, legato
con tutta probabilità al disorientamento conseguente all'emergenza pandemica che ha interessato il CdS giusto nelle sue
prime fasi di avvio.
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Limitando l'analisi al secondo anno, la soglia di 5 questionari è stata raggiunta da 6 insegnamenti dei 7 impartiti. In questo
senso, il Consiglio osserva che le iniziative messe in atto nel corso dell'anno accademico precedente, come da delibera del
CdS del 16.05.2022, e che si sono realizzate anche attraverso specifici momenti di incontro con gli studenti e i componenti
della CPDS, si sono rivelate efficaci nel motivare gli studenti a contribuire al processo di qualità del CdS attaverso la
compilazione dei questionari. In ragione dell'efficacia registrata per tali azioni, il Consiglio ritiene utile, anche in coerenza con
quanto espresso dalla CPDS tra le proposte di azioni di miglioramento, di proseguire con le attività di informazione messe in
atto nel corso dell'AA precedente.

Con riferimento alle criticità n. 2 (Necessità di implementazione del coordinamento tra i moduli dei corsi integrati), e n.3
(Conoscenze e competenze pregresse degli studenti non del tutto adeguate rispetto ai contenuti di alcune attività
laboratoriali) il Consiglio ritiene che le osservazioni della CPDS siano coerenti con le più generali esigenze che scaturiscono
dall’analisi delle valutazioni emerse dagli indicatori D.04, D.05, D.06, D.07 e D.12 delle schede di valutazione, vale a dire
quelli che hanno presentato i valori minori, rispetto alla mediana di Dipartimento, su una valutazione complessivamente
soddisfacente. 

Questo aspetto è particolarmente evidente se si considera che, a fianco di un giudizio di generale soddisfazione, alcune delle
criticità che si sono evidenziate nei confronti di specifici insegnamenti possono essere ricondotte alle difficoltà nella
integrazione, all'interno dei corsi integrati, tra moduli di discipline  molto diverse. Si rileva che, se da una parte tale livello di
integrazione, tipica del profilo culturale del Paesaggista, sia auspicabile dal punto di vista della formazione di un
professionista con una visione olistica e capace di integrare le conoscenze di campi disciplimari estramemente diversificati,
nella attuale articolazione dei corsi integrati essa si possa realizzare, in alcuni casi, con difficoltà. In particolare, il Consiglio
rileva che le maggiori difficoltà, per come rilevato dalle valutazioni più critiche, si sono verificate a carico dei corsi integrati che
prevedono una articolazione in tre moduli. 

Tale difficoltà, d'altra parte, era stata evidenziata in occasione della precedente rilevazione, nel corso dell'anno accademico
2020/2021. e, in quell'occasione, sono state messe in atto misure volte ad una migliore integrazione delle schede di
trasparenza dei corsi integrati che presentavano criticità, anche allo scopo di recepire le indicazioni di una necessità di
incrementare, all'interno di specifici insegnamenti, attività e contenuti di tipo pratico-applicativo. Si rileva che l'efficacia di tali
misure, che coinvolgevano gli insegnamenti del primo anno di corso, non sono misurabili dalla rilevazione dell'AA 2021/2022,
oggetto della relazione della CPDS in argomento, per la già evidenziata mancata rilevazione dell'opinione degli studenti del
primo anno di corso per l'AA 21/22.

Il Consiglio, in considerazione della necessità di perseguire una sempre maggiore integrazione tra le attività formative
impartite nel CdS,  preso atto della persistenza delle difficoltà di integrazione anche a carico dei corsi integrati del secondo
anno, ritiene opportuno, in occasione della formulazione dell'offerta formativa per l'AA 2023/24, intervenire in modo strutturale
sulla articolazione delle attività formative previste nel Manifesto degli Studi e, in particolare, riorganizzando gli insegnamenti
nella direzione di una riduzione del numero di moduli che costituiscono i corsi integrati ed alla integrazione delle attività
formative a scelta dello studente. Tale argomento sarà oggetto di discussione del successivo punto 9 all'OdG (Offerta
formativa programmata 2023-2924) del presente CCS.

Infine, ai fini di una sempre maggiore integrazione tra i contenuti degli insegnamenti, il Consiglio invita la commissione AQ a
procedere ad una revisione delle schede di trasparenza in coerenza con quanto proposto nelle sezioni C2 ed F3 della
relazione della CPDS, sollecitando i responsabili dei singoli moduli che costituiscono il corso integrato, all'individuazione di
una tematica comune, da stabilire all'inizio del semestre.
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Firmato da:

Offerta formativa programmata AA 2023-2024

Il Coordinatore ricorda al Consiglio che nella seduta del CCS del 15.11.2022 si è proceduto all'approvazione di una proposta
relativa al manifesto degli studi ed al piano di copertura della didattica programmata ed erogata per l'AA 2023-2024 del CLM
in "Architettura del paesaggio" (LM-3).

Ad integrazione di quanto deliberato nel corso della menzionata seduta del CCS, Il Coordinatore illustra una proposta di
modifica del manifesto degli studi in coerenza con quanto deliberato al punto 8 all'OdG della corrente seduta del Consiglio di
Corso di Studi. In particolare, con riferimento alla opportunità di intraprendere interventi sulle attività formative previste nel
manifesto degli studi, nell'ambito delle iniziative da mettere in atto con lo scopo di soddisfare le esigenze che emergono
dall'analisi della rilevazione dell'opinione degli studenti, come risulta dall'analisi della relazione della CPDS del Dipartimento
SAAF per l'anno 2022 ed in seguito alle considerazioni emerse dall'esame svolto nel corso della presente seduta del
Consiglio al punto 8 all'OdG, il Coordinatore illustra le proposte di modifica del Manifesto degli studi relativo all'offerta
formativa programmata 2023-2024 del CLM in "Architettura del paesaggio" (LM-3) e allegata al presente verbale.

Le modifiche proposte consistono nella rimodulazione dei due Corsi Integrati "Paesaggi e Culture" e "Laboratorio di
pianificazione del paesaggio", riducendo da tre a due il numero dei moduli che li compongono, l'attivazione di un
insegnamento monodisciplinare "Laboratorio di Architettura del paesaggio II" ) ICAR/15 - 6 CFU e l'integrazione tra
l'insegnamento di Ecologia del paesaggio (BIO/03) 6 CFU con il modulo "Paesaggi rurali tradizionali" (AGR/03) 3 CFU
all’interno del corso integrato “Ecologia paesaggi e territori”.

Inoltre, si propone l'attivazione dei seguenti insegnamenti, all'interno delle attività formative a scelta dello studente:

  - Tecniche per il progetto di paesaggio nella città contemporanea – 3 CFU – SSD ICAR/15 copertura Prof.ssa Maria Livia
Olivetti, Dipartimento di Architettura;

  - Laboratorio di sistemi green per la sostenibilità dell'ambiente urbano – 3 CFU - ICAR/10 copertura: Prof.ssa Rossella
Corrao.

Il Consiglio approva la proposta all'unanimità e seduta stante.

Firmato da:

Offerta formativa erogata 2023-2024

Il Coordinatore, in conseguenza di quanto deliberato al punto 9 all'OdG illustra al Consiglio le modifiche all'offerta formativa
erogata già oggetto di delibera nella seduta del 15.11.2022. Le modifiche riguardano la riorganizzazione degli insegnamenti
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con lo scopo di ridurre il numero di corsi integrati costituiti da più di due moduli e l'attivazione di due insegnamenti tra le
attività formative a scelta dello studente. Il coordinatore sottopone all'approvazione del Consiglio il complesso dell'offerta
formativa erogata per l'AA 2023-24, riportata in allegato al presente verbale.

Il Consiglio approva la proposta all'unanimità e seduta stante.

Firmato da:
Non avendo altro da discutere la seduta si chiude alle ore 11:00.

Il Presidente
Antonio Motisi

Il Segretario
Manfredi Leone
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